

Jesus' Jewishness in the Aftermath of Nicaea

Jesus als Jude im Anschluss an Nicäa

This year the Christian world marks the 1700th anniversary of the First Ecumenical Council of Nicaea (325). As we join this commemoration, we have chosen to turn our attention not to what the Nicene Creed famously asserts, but to what it leaves unspoken—its silence concerning the Jewishness of Jesus. Seventeen centuries after the Council—and especially in the shadow of the Shoah—the need to highlight Jesus' humanity and his rootedness within the Jewish people has become both urgent and overdue. This dimension of Christ's identity has too often been neglected within the Christian theological tradition.

In this issue, **Heinz-Günther Schöttler** offers a finely contextualized reading of the Council of Nicaea, situating it within its historical, social, and political setting. His call for a “philosophische Abrüstung” and a “biblische Rückbesinnung” in Christology invites us to recover a more biblically grounded approach. Significantly, he provides concrete examples of how biblical Christology can speak meaningfully to contemporary believers, while also reminding us of the Council's role in

In diesem Jahr begeht die Christenheit das 1700-jährige Jubiläum des ersten ökumenischen Konzils von Nicäa (325). Im Anschluss an dieses Gedenken richten wir unseren Blick nicht auf das, was das berühmte Glaubensbekenntnis von Nicäa festhält, sondern auf das, was es verschweigt – sein Schweigen über die jüdische Identität Jesu. Siebzehn Jahrhunderte nach dem Konzil – und besonders im Schatten der Shoah – ist es dringend und längst überfällig, Jesu Menschheit und seine Verwurzelung im jüdischen Volk in den Vordergrund zu stellen. Dieser Aspekt der Identität Christi wurde im christlichen theologischen Diskurs allzu oft vernachlässigt.

In dieser Ausgabe bietet **Heinz-Günther Schöttler** eine sorgfältig kontextualisierte Analyse des Konzils von Nicäa und verortet es in seinem historischen, sozialen und politischen Umfeld. Sein Aufruf zu einer „philosophischen Abrüstung“ und einer „biblischen Rückbesinnung“ in der Christologie lädt dazu ein, eine stärker biblisch fundierte Herangehensweise wiederzugewinnen. Besonders bedeutsam ist, dass er konkrete Beispiele

shaping the contours of early Christian identity in distinction from Judaism. **René Buchholz** continues this line of thought by revisiting Abraham Geiger's pioneering reflections on the Jewishness of Jesus. Geiger's 19th-century work helped pave the way for later Jewish and Christian scholars who sought to rediscover the historical Jesus in his authentic religious and cultural milieu. **Anna Sophie Reitenauer** takes us even further back—before the Council of Nicaea—when Christian and Jewish communities were still defining themselves in relation to one another. Her fresh reading of the *Epistle of Barnabas* sheds light on the intricate and often overlooked interactions between these two communities of faith.

From a Jewish perspective, **Gal Sela** explores the legacy of Jesus as a folk hero from the perspective of both rabbinic and ecclesiastical literature. Her contribution highlights the shared tendency within fifth-century Jewish and Christian writings to transform prominent figures into powerful symbols of sanctity.

We are pleased to include in this issue also two very relevant essays on the topic of Jesus' Jewishness. On the one side **Geoffrey Ready** advocates for a "lived Christology," urging us to move beyond abstract dogmatic formulations toward a Christology embodied in the experience of the faithful.

According to Ready Nicaea should be "complemented with Jewish narrative, vocabulary, and symbols".

dafür liefert, wie biblische Christologie für heutige Gläubige relevant sein kann, und zugleich an die Rolle des Konzils erinnert, die frühchristliche Identität in Unterscheidung vom Judentum zu prägen. **René Buchholz** greift diesen Gedanken auf und widmet sich Abraham Geigers bahnbrechenden Überlegungen zur jüdischen Identität Jesu. Geigers Werk aus dem 19. Jahrhundert ebnete den Weg für jüdische und christliche Gelehrte, die den historischen Jesus in seinem authentischen religiösen und kulturellen Umfeld wiederentdecken wollten. **Anna Sophie Reitenauer** geht mit ihrer Untersuchung noch weiter zurück in die Zeit vor dem Konzil von Nicäa, als sich christliche und jüdische Gemeinschaften erst voneinander abgrenzten. Ihre frische Lektüre des *Barnabasbriefs* wirft ein Licht auf die komplexen und oft übersehenen Interaktionen zwischen diesen beiden Glaubensgemeinschaften.

Aus jüdischer Perspektive untersucht **Gal Sela** das Vermächtnis Jesu als Volksheld und betrachtet dabei sowohl rabbinische als auch kirchliche Literatur. Ihr Beitrag hebt hervor, wie sowohl im jüdischen als auch im christlichen Schrifttum des fünften Jahrhunderts bedeutende Persönlichkeiten zu starken Symbolen der Heiligkeit stilisiert werden.

Wir freuen uns, in diesem RES-Heft auch zwei sehr relevante Essays zum Thema der jüdischen Identität Jesu zur Verfügung zu stellen. Während **Geoffrey Ready** sich für eine „gelebte

On the other side, **Michael Sinclair** offers a glimpse in the Jewish liturgical universe, where the name of Jesus is associated to the mystical title of *Methraton* and the *Prince of the Face of God*.

The **reports** gathered in this volume build a valuable contribution to the ongoing Jewish–Christian–Orthodox dialogue. **Olga Laham** and **Sandrine Caneri** offer insight into what is perhaps the most active context of this dialogue in France, presenting not only a description of current initiatives but also a practical resource for scholars and practitioners.

Elena Narynskaya guides us through more than two decades of work undertaken by the dialogue group in Great Britain, while **Geoffrey Ready** provides information about the newest theological working group in this field from North America.

In this issue, **Éliane Poirot** introduces a wider public to her pioneering work in Jewish–Christian dialogue in Romania, shedding light on a rich history of encounters, initiatives, and courageous efforts that have long remained little known outside specialized circles. Added to this group of reports on the Jewish-Christian dialogue the **Bruno Froehlich's** uplifting account recounts about inter-Christian ecumenical activities in Sighișoara, Romania.

The issue concludes with five thoughtful **book reviews** written by Alexandru Ioniță, Nicholas Taylor, and Florin Călian.

Christologie“ ausspricht und dazu auffordert, über abstrakte dogmatische Formulierungen hinauszugehen und eine Christologie zu fördern, die im Leben der Gläubigen verwurzelt ist, plädiert er dafür, Nicäa „mit jüdischem Narrativ, Begriffen und Symbolen zu ergänzen“. **Michael Sinclair** hingegen gibt Einblick in das jüdische liturgische Universum, in dem der Name Jesu mit dem mystischen Titel *Methraton*, dem Fürsten des Angesichts Gottes, verbunden wird.

Die in diesem Band zusammengetragenen Berichte leisten einen wertvollen Beitrag zum fortlaufenden jüdisch-christlich-orthodoxen Dialog. **Olga Laham** und **Sandrine Caneri** bieten Einblicke in den wohl aktivsten Kontext dieses Dialogs in Frankreich und präsentieren nicht nur eine Beschreibung aktueller Initiativen, sondern auch eine praktische Ressource für Wissenschaftler und Praktiker. **Elena Narynskaya** führt uns durch mehr als zwei Jahrzehnte Arbeit der Dialoggruppe in Großbritannien, während **Geoffrey Ready** Informationen zur neuesten theologischen Arbeitsgruppe aus Nordamerika liefert.

In dieser Ausgabe macht **Éliane Poirot** ein breiteres Publikum mit ihrer Pionierarbeit im jüdisch-christlichen Dialog in Rumänien bekannt und beleuchtet eine reiche Geschichte von Begegnungen, Initiativen und mutigen Bemühungen, die lange außerhalb von Fachkreisen kaum bekannt waren. Ergänzend zu diesen Berichten über den jüdisch-christlichen Dialog

We express our sincere gratitude to all contributors to this issue of RES. It is our hope that this issue will contribute meaningfully to the ongoing Jewish–Christian dialogue and encourage Christian readers to engage anew—clearly and humbly—with the profoundly Jewish identity of Jesus and its far-reaching theological implications.

schildert **Bruno Froehlich** inspirierende interchristliche ökumenische Aktivitäten in Sighișoara, Rumänien.

Die Ausgabe schließt mit fünf fundierten Buchbesprechungen von **Alexandru Ioniță**, **Nicholas Taylor** und **Florin-George Călian**.

Unser aufrichtiger Dank gilt allen Autorinnen und Autoren dieser RES-Ausgabe. Wir hoffen, dass dieses RES-Heft einen Beitrag zum fortlaufenden jüdisch-christlichen Dialog leistet und christliche Leserinnen und Leser dazu ermutigt, sich klar und demütig mit der zutiefst jüdischen Identität Jesu und ihren weitreichenden theologischen Implikationen auseinanderzusetzen.

Alexandru Ioniță